

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 22 DE JULIO DE 1794.

---

*Manheim 31 de Mayo.*

Se ha publicado el siguiente diario del ejército Imperial y del Imperio, que contiene las operaciones combinadas contra los Franceses en el alto Rhin hasta 28 de este mes: „El General Príncipe de Hohenlohe se adelantó con sus tropas el 26 y el 27, y apostó al General Hotze con la vanguardia entre Heiligenstein y Harthausen, en la altura mas elevada, que se extiende hasta Altdorf por la derecha, y por la izquierda hasta Schweigenheim; conservaba su comunicacion con el cuerpo Prusiano del Príncipe heredero de Hohenlohe por Altdorf y Geinsheim. El ejército se extendia desde Spira hasta detras de Duttenhofen, desde donde habian atrincherado los enemigos un campo hasta Marientraut, haciéndolo casi inexpugnable, de que resulta ahora una gran ventaja para nosotros. Al mismo tiempo guarnecimos con destacamentos de los cuerpos francos el puesto de Marientraut, que es sumamente fuerte. El 28 se echó un puente cerca de Losheim, y poco despues de amanecer arrojó nuestra vanguardia á los enemigos de las aldeas de Schweigenheim, Lingenfeld, y Westheim, que habian atrincherado y ocupaban con muchas fuerzas; se retiráron hácia Germersheim con tanta precipitacion que fué imposible alcanzarlos. Tuvi- mos en esta ocasion unos 15 muertos; pero no podemos regular la pérdida de los Franceses. Dícese que el cuerpo que tienen cerca de Germersheim es de 6 á 7000 hombres. — Los Franceses atacáron al Príncipe heredero de Hohenlohe en las líneas de Venningen, Fischlingen y Maikam, y á los principios consiguieron rechazar los puestos avanzados Prusianos; pero acudien- do con prontitud los Húsares de Wolfrath y Goltz, se viéron los enemigos en precision de retirarse abandonando 8 cañones, y 300 hombres que quedáron prisioneros; la pérdida de los Pru-

Prusianos no pasa de 7 muertos y 20 heridos. — Tambien ha conservado el General Imperial Hohenlohe las ventajas que consiguió en los dias anteriores. El quartel general del ejército Imperial y del Imperio se transferirá mañana desde Heidelberg á Schwetzingen; todas las tropas que aun campan cerca de este último parage atravesarán el Rhin no léjos de Maudach, y el 30 ocuparán el campamento inmediato á Schifferstadt.” — El ataque del 28, de que se habla en este diario, fué muy reñido: los Convencionistas acometieron con grandes fuerzas á los puestos avanzados Austriacos y Palatinos; pero dirigieron su principal ataque contra los Prusianos cerca de Edickofen. Por parte de los primeros, fuéron rechazados hasta Germershein despues de 8 horas de un fuego sostenido de artillería. Los Prusianos se replegaron desde Edickhofen hasta Maykammer; esta maniobra alentó tanto á los Franceses que siguiéron con ímpetu su ataque; pero repentinamente fuéron rodeados por la caballería Prusiana, que les tomó muchos cañones, y les hizo prisioneros 300 cazadores de caballería. Segun la relacion del cuerpo que manda el Príncipe heredero de Hohenlohe, fecha el 29 de Mayo en el quartel general de Mosbach, ascendia el número de los Franceses en aquella accion á 1000 hombres, y perdiéron 15 Oficiales y 400 soldados, que quedáron muertos, un Teniente Coronel, 3 Capitanes y 10 Subalternos con 362 soldados prisioneros, 2 banderas, 6 piezas de artillería, y 5 carros de municiones.

*Lóndres 19 de Junio.*

Un Oficial de la fragata Andrómaca, recién llegado al Almirantazgo, declara que el 31 de Mayo por la tarde encontró á los 48 grad. 7 min. de latitud, y 11 grad. 51 min. de longitud, un navio de línea que habia perdido todos sus masteleros, é iba á remolque de una fragata; vió á otro que zozobraba, y otros 2 que estaban ardiendo.

El navio Ingles Brunswick, que se separó de la esquadra el dia de la batalla naval, fondeó el 12 en Spithead. Sostuvo durante 3 horas y media un combate con el Vengador, casi siempre costado á costado, y aun á veces enlazados por sus anclas; del Vengador, que se fué á pique, no se logró salvar mas que 58 hombres. El Brunswick padeció mucho en el casco, y perdió el palo de mesana, el mastelero mayor y parte del bauprés. De los otros buques Ingleses, los que mas han padecido son el

Mal-

**Malborough y el Orion.**—Ademas del Vengador y del Jacobino, que segun otros se llamaba el Gasparin, aseguran varias cartas que tambien se fuéron á pique los navios de la propia nacion Terrible de 110 cañones, Tourville, Pelletier y Patriota de 74; y añaden que miéntras se sumergia el Terrible, seguia haciendo fuego de su tercer bateria: pues todos convienen en que los Franceses peleáron con un valor asombroso, y que ni siquiera uno de sus navios arrió bandera.

Con fecha del 12 escriben de Plymouth que aquella mañana entró allí el Almirante Montague con 9 navios de linea y 7 fragatas; esta esquadra dió caza 4 dias ántes hasta delante de Brest á 8 navios, que se juzgan sean los que avistó el dia 29 el Atrevido: al dia siguiente encontró Mr. Montague 17 buques de la esquadra Francesa, y advirtió que 7 de ellos iban desarbolados y á remolque por otros muy maltratados tambien.

Como el objeto principal de los Franceses es impedir que el convoy de América caiga en poder de los Ingleses, tenia la esquadra de Brest órden expresa de presentar combate. El Comisario de la Convencion Jambon St. André era de dictámen contrario; pero los Almirantes, deseosos de pelear, apeláron al pueblo soberano, el qual decidió se diese el combate. Hallábase Jambon en el navio almirante, que fué el primero que huyó. Parece que mandaba esta esquadra el Almirante Nieilly; que servia de Alférez de navio ántes de la revolucion; pero segun una carta de Brest era el Contra-Almirante Villarete el xefe de aquellas fuerzas navales; montaba el navio llamado ahora la Montaña, y el Contra-Almirante Bouvet el Terrible.

Acerca del convoy Frances se han recibido las siguientes noticias: el Capitan del paquebot nombrado Portland, que en 25 dias de navegacion llegó de Halifax á Falmouth, dice que el 11 de Abril habia en Filadelfia 160 embarcaciones muy cargadas de frutos de América, pertrechos navales, y viveras para Francia; debian escoltarlas un navio de 80 cañones, quatro de 44 y cinco fragatas de 32. Se juzgaba que no se harian á la vela hasta que llegasen otros buques de guerra, que esperaban. Despues de esto ha declarado otro navegante que el 3 de Junio por la tarde avistó á los 48 grad. 56 min. de latitud, y 15 grad. 49 min. de longitud, un convoy de mas de 100 velas, baxo la escolta de algunos buques de guerra; creyó ser el que se espera en Francia, y parecia hacer rumbo hácia el golfo de Vizcaya.

ya. — Quedan esperanzas de que lo encontrará alguna de nuestras esquadras, lo qual seria de mas importancia aun que la victoria conseguida por el Almirante Howe, á quien las dos Cámaras del Parlamento Británico han dado gracias por este triunfo, incluyendo en ellas á los demas Xefes, Oficiales y tripulaciones de la esquadra. Se acordó asimismo suplicar al Rey mande erigir en la Abadía de Westminster un monumento á la memoria del Capitan Montagu.

*Charleroi 6 de Junio.*

**L**os Franceses apostados en Marchiennes-del-Puente hicieron esta mañana un movimiento hácia Nalines; en su retirada pegaron fuego á todos los lugares que abandonaron: Marchiennes y Marcinelle están ardiendo. Aunque permanecen los enemigos en Chatelet y en las alturas de Couillet, en donde tienen artillería, parece que se disponen á evacuar aquellos puestos.

El General Frances Charbonier, que mandaba el sitio de esta ciudad, ha sido preso por orden de la Convencion, y enviado á Paris como traidor. Es digna de citarse la intimacion que hizo el 1.º de este mes á nuestro Comandante: „Baxo vuestras murallas se hallan los exércitos de los Ardennes y del Norte, y sabeis que esa plaza no puede defenderse contra un asalto. Os concedo una hora para capitular: y si persistis en no entregarnos, pasaré toda vuestra guarnicion á cuchillo.”

*Brusélas 9 de Junio.*

**E**n toda esta semana saldrá de aquí el Emperador para restituirse á Viena con el Archiduque Joseph. Se asegura que pasará por Maestrich para asistir á las conferencias que allí se celebran, y luego visitará el exército del Rhin.

El mismo dia que las tropas Francesas tuvieron que levantar el sitio de Charleroi, otro cuerpo enemigo de 6000 hombres se adelantó hácia Ypres despues de conseguir algunas cortas ventajas sobre los Austriacos y los Ingleses. Inmediatamente y con gran priesa estableció baterías de cañones y morteros contra aquella plaza; pero el fuego bien dirigido de sus murallas las destruyó en breve. Sin embargo el 4 recibieron los Franceses muchos refuerzos, y habiendo precedido algunas refriegas en que nuestras tropas, no obstante la gran superioridad de los enemigos, disputaron á palmas el terreno ántes de retirarse, cercaron estos casi enteramente aquella ciudad; y levantando entónces nuevas baterías, la bombardearon con furor. Es grandísimo el

daño que han causado con las bombas y las balas rojas que han tirado durante 3 dias consecutivos ; se asegura que ya están reducidas á ceniza la casa de Ayuntamiento , el Mercado , varias Iglesias y Conventos , y muchas casas. Al fin las tropas aliadas que estaban en Thorout salieron para juntarse con el ejército de Clairfait y socorrer dicha plaza. Los Convencionales, que quizá no llevaban mas objeto que el de hacer una diversion, y no tenian fuerzas suficientes para resistir á nuestro ejército, levantaron entonces el sitio.

Una carta de Oglede, á 3 leguas de Ypres, escrita el 7 de este mes, refiere lo siguiente: „Hoy llegó aquí el General Clairfait á la frente de 1500 hombres destinados á socorrer á Ypres, y sentó su cuartel general en este lugar. Apenas llegaron estas tropas, fué su vanguardia atacada por fuerzas enemigas muy superiores ; pero sostenida luego rechazó á los Franceses, cogiéndoles 2 cañones y 30 prisioneros.— Al propio tiempo hicieron otro ataque contra las tropas nuestras que estaban en Rousselaer, y tuvieron tambien que retirarse enteramente desordenados.

*Ginebra 9 de Junio.*

**P**rosigue Robespierre pronunciando largos discursos en la Convencion de Paris para mantener al pueblo en su engaño, y acabar de seducirle hasta conseguir sus fines.—El dia 28 hizo un vocal la proposicion de que se librase á los sansculottes de todo género de contribuciones ; sostuvo que los bienes de los emigrados, del Clero, de los guillotizados, y los conocidos con el nombre de Dominios Reales, producirán al fin de la guerra una suma suficiente para satisfacer la deuda nacional : y añadió que para los gastos corrientes bastaban el derecho de sello, los de aduana, el que se ha señalado sobre las sucesiones ó herencias, y otros que no recaigan sino sobre los ricos. La Convencion adoptó con gusto este pensamiento, aunque no puede ocultársele que es tan imposible su execucion, como son falsos los antecedentes que para ella se suponen.

El propio dia se aprobó tambien el decreto para formar una escuela militar en las llanuras de Sablons, cerca de Paris, baxo la inspeccion inmediata y la direccion de la Junta de Salud pública. Cada distrito de Francia enviará á dicha escuela (llamada de Marte) 6 mozos de á 16 á 17 años y medio, y la capital 24 á causa de su gran poblacion ; habitarán en tiendas

de campaña mientras la estación lo permita; la mitad de los discípulos se sacarán de las aldeas, y los otros de las ciudades; harán su viage á pié hasta Paris y sin armas, pues estas se les dará á cuenta de la nacion, como tambien la comida y el vestido; se exercitarán en el manejo del arma, en las evoluciones y maniobras de la infantería, caballería y artillería: aprenderán los principios de la guerra y de la fortificación, y adquirirán los demas conocimientos propios de un soldado; finalmente toda su educacion será *republicana*, y el decreto explica esta voz diciendo: „se les inspirará la disciplina, la frugalidad, las buenas costumbres, el amor á su pais, la fraternidad; y el odio á los Reyes.” Nada se trata de religion en estas instrucciones para la juventud militar: quizá no conocerá mas deidad que el Dios Marte, protector de su escuela.

El dia 30 propuso un Comisario que se mandase á cada departamento costear la construccion de un navio de 100 cañones y una fragata, quedando á cargo de una Junta recibir las subscripciones y apresurar la construccion de dichos buques. Se encargó á la Junta de Salud pública informase sobre esta propuesta. — Se decretó luego que los jornaleros del campo y mozos de labor se presenten á donde los llamen los administradores para hacer la cosecha de este año; se fixarán sus jornales, y los que soliciten mayor paga, ó baxo qualquier pretexto suspendan el trabajo, serán castigados como contrarevolucionarios.

Este mismo dia leyó Barrere una exhortacion dirigida contra la Gran Bretaña á los exercitos de Francia para el cumplimiento del decreto que manda á las tropas no dar quartel á los soldados Ingleses. Oigámosle delirar. „La Inglaterra es culpable de todo género de ultrages contra la humanidad, y de toda suerte de crímenes contra la República; ataca los derechos de las naciones, y *amenaza aniquilar la libertad*. ¿Hasta quando sufrireis que los esclavos de Jorge, los soldados del tirano mas atroz, permanezcan en vuestras fronteras? Formó el Congreso de Pilnitz, y ocasiono la rendicion escandalosa de Tolon: mató á vuestros hermanos en Génova, y quemó vuestros almacenes en las plazas maritimas: corrompió vuestras ciudades, y se esforzó en destruir la representacion nacional; introduxo el hambre en vuestras campiñas, y pagó traiciones en vuestras fronteras. Quando la suerte de las batallas haga caer en vuestras manos Hanoverianos o Ingleses, acordaos de la vasta extension de  
pais

pais que los esclavos Ingleses han assolado. Mirad al Vendee, á Tolon, Leon, Landrecy, la Martinica, y Santo Domingo: parages en que humea todavia la sangre que la política atroz de los Ingleses ha derramado. Desconfiad de su language artificioso, que es un delito añadido á su carácter pérfido, y que no desdice de su gobierno Machiavelista. Por ventura ¿los que ostentan y se alaban de aborrecer la tirania de Jorge, deben pelear á su favor? No, no, soldados Republicanos. Quando la victoria os entregue Ingleses o Hanoverianos, *matad*; ni uno de ellos debe volver á su péfida patria, como tampoco debe manchar la tierra de la libertad. Perezcan los Ingleses esclavos, y sea libre la Europa." Sigue Barrere en este tono tan propio para enferozar cada vez mas al pueblo; hace una pintura á su moda del mal trato que supone diéron los aliados en Kayser-Lautern á los soldados Franceses, á quienes apellida, con un descaro asombroso, los *defensores de la guillotina*. Luego presentó un manifiesto muy largo, que debe publicarse tambien contra la misma nacion Inglesa.

*Roma 4 de Junio.*

**E**l 22 del mes anterior se restituyó S. S. desde Terracina al Palacio Vaticano, en donde le esperaban los Eminentísimos Zelada, Braschi y otros, con Monseñor Crivelli, Gobernador de Roma. Fué muy numeroso el pueblo que salio á recibir al Sto. Padre, cuya feliz llegada se celebró con salva del castillo de Santángelo. El 29, dia de la Ascension del Señor, se transfirió S. B. á la capilla Sixtina, y asistió á la Misa solemne que cantó el Emmo. Antonelli, á la qual concurrieron otros 27 Purpurados. Luego pasó á dar la bendicion papal al ercidísimo concurso que acudio á la plaza Vaticana.

Escriben de Nápoles que en Sessa se ha formado un campamento, en que se han juntado ya 1000 hombres y se esperaban otros. Aquel Soberano fué á visitarlo personalmente. — En la noche del 20 al 21 de Mayo salio de aquel puerto una esquadra de 3 navios de linea, 4 fragatas, 3 corbetas y 5 galeotas; la manda el Caballero Forteguerra.

El dia 27 del mismo mes fondeó en Liorna la corbeta Inglesa Relámpago, procedente de S. Lorenzo; su Capitan ha declarado que la fragata de la misma nacion la Amable, de 32 cañones y 210 personas de tripulacion, encontro á pocas millas de Calvi á otra Francesa nombrada Mosela, de 24 cañones y 250 hom-

hombres, que inmediatamente huyó; pero á 9 leguas de las islas de Hieres la alcanzó la Británica, la apresó, y la conduxo á S. Lorenzo. Halláronse á su bordo 30 habitantes de Calvi, que por sospechas de *Realismo* iban á ser juzgados en Tolon. Este buque, y otro que logró escapar, se dirigian á Francia, á solicitar socorros para la defensa de la plaza de Calvi, que se halla muy apurada de víveres y municiones, sobre todo desde la pérdida de Bastía.—El 22 tomaron los Ingleses posesion de esta última ciudad; se asegura que su guarnicion pasaba de 50 hombres al principio del sitio, y que al tiempo de la entrega no llegaba á 2500. En seguida á esta conquista han determinado los Comandantes Ingleses celebrar allí el 8 de este mes una Asamblea á la qual concurrirán Representantes de las provincias de la isla para resolver sobre que gobierno quieren adoptar, eligiendo entre el de Córcega y el de Inglaterra: se dexará libertad entera á los votantes.

Entran de continuo en Liorna embarcaciones destinadas para Génova, donde no les permiten dar fondo los Ingleses que bloquean aquel puerto.

*Madrid 22 de Julio.*

Condescendiendo el Rey con la instancia del Teniente General D. Ventura Caro, ha venido en exônerarle del cuidado de la defensa de la frontera del Reyno de Navarra y de la Provincia de Guipuzcoa, en consideracion á los achaques que ha expuesto tiene y le impiden atender á ella. Y satisfecho S. M. del zelo y amor que el Teniente General Conde de Colomera ha manifestado siempre por su Real servicio, de que ha dado repetidas pruebas, como de su talento y conocimientos militares que ha adquirido en su dilatada carrera, se ha servido nombrarle General en xefe de los exércitos del expresado Reyno y Provincia.

Igualmente ha concedido S. M. plaza supernumeraria del Consejo de las Ordenes á D. Antonio de Várgas y Laguna, Alcalde de la Real Casa y Corte: y en atencion al mérito y servicios de D. Joseph Navarro Vidal, Gobernador de la Sala del Crimen de la Audiencia de Valencia y á la actividad y zelo con que se ha dedicado al desempeño de varias comisiones del Real servicio que se le han confiado, ha venido S. M. en concederle la antigüedad y sueldo de Alcalde de su Real Casa y Corte; y ha nombrado para plaza de Oidor de la Chancillería de Vallado-

dolid, vacante por promoción de D. Fernando Muñoz de Guzman á la Regencia del Consejo de Navarra, á D. Juan Antonio Serrano y Cieza; y para la de Alcalde del crimen de la misma Chancillería, que resulta vacante, á D. Francisco Xavier Duran.

El General en jefe del ejército de campaña de Cataluña Conde de la Union, en cartas de 3 y 6 del corriente, dice lo que á la letra sigue:

„Con noticia que tuvo el Mariscal de Campo D. Antonio Cornel, Comandante del destacamento de Masarach, de que como 30 hombres de tropas de línea y alguna caballería que no pudo calcular, por ocultarse á espaldas de un cerro, se dirigian al amanecer de ayer á las alturas de su centro, dió sus disposiciones para atacarlos si se presentaba ocasion. Empezó la accion con fuego de artillería que desordenó en breve á los enemigos, y les precisó á retroceder de los puestos en que se habian colocado, perseguidos por el frente por infantería y Somatenes, y por los flancos por 4 compañías de granaderos de Soria y Valencia, y los esquadrones de caballería de Algarbe y Pavia, quedando sosteniendo la izquierda el del Infante; pero los enemigos se reuniéron en el llano de Cantallops, sin duda por prevencion anterior. Los Oficiales y tropa se portáron bien y á satisfaccion de su General Comandante. Murió en la accion uno de los Somatenes, fué herido otro, y 2 soldados de los Regimientos de Algarbe y Pavia, y hubo 2 contusos de los mismos cuerpos; pero esta pérdida no dexó de ser cara á los enemigos, pues se han encontrado al pronto 8 cadáveres, y es preciso hayan retirado mas, y heridos.

Nuevamente acometiéron ayer los enemigos á los puestos avanzados de los destacamentos de Masarach y Mollet con bastantes tropas de infantería y caballería, y con un cañon de á 4 y un obus de á 6 que hacian todo el fuego posible. Las tropas destacadas por sus Generales Comandantes los Mariscales de Campo D. Antonio Cornel y D. Francisco Solano, trabáron un fuego vivo de fusil casi general, hasta hacer retroceder á los enemigos de los puntos dominantes en que se habian situado, y retirar su artillería, no obstante de haber recibido 20 hombres de refuerzo. Los enemigos intentáron varios ataques contra S. Clemente Villaortoli y otros puestos de aquellos destacamentos; pero de todos fuéron rechazados con

pérdida, dexándolos aproximar nuestras tropas quanto comprehendian necesario para mas bien escarmentarlos. El Teniente del Regimiento de caballería de España D. Joseph Rovira, destacado por su Coronel D. Fermin de Eguia, que los cargaba con ardor, fué atacado por los Húsares, que le mataron 4 hombres, é hiriéron 7, no obstante la serenidad y buena disposicion con que se retiro. Nuestras tropas tuviéron en esta accion 13 muertos incluso 3 Somatenes, y 15 heridos, comprehendido en este número D. Felipe de Arzu, primer Teniente del Regimiento de infantería de Soria, que continuó animando su tropa; y aunque la pérdida del enemigo no puede calcularse por 4 cadáveres que se han encontrado, se cree fué de gran número por el acierto de nuestra artillería, cuyo fuego lo desordenó diferentes veces, y por las descargas de fusilería que sufrió á corta distancia en nuestros apostaderos. Los Generales elogian el valor de los Oficiales, tropas y Somatenes, y la buena direccion y disposiciones de los Xefes de cuerpos y Comandantes de puestos, particularmente del Brigadier D. Fermin de Eguia, que se ha acreditado de nuevo en esta accion, por su inteligencia, serenidad y zelo, y de D. Diego Orbaneja, y D. Francisco Copons, por la defensa de S. Clemente, con las cortas fuerzas de una compañía de granaderos Provinciales, y la de igual clase del de infantería de Granada que mandaban.

En otra carta del dia 4 participa lo siguiente :

„Ayer á las 6 de la mañana se avistaron desde la vanguardia de Llers, que mandaba el Teniente General D. Juan Courten, como unos 600 enemigos, que se dirigian á Villariche, y precisaron á retirarse á dos de nuestras avanzadas. Aumentado aquel número, se dirigieron al Palau, y aunque forzados á retirarse por 400 hombres incluso 60 caballos, á la orden del Coronel D. Antonio Porta, volviéron sobre él en mayor número á las 2 de la tarde. No pudiendo contenerse los nuestros, cediéron con orden el terreno, á proporcion que el enemigo se reforzaba; pero auxiliado Porta con 200 hombres que destacó Courten, los rechazó hasta su puesto, terminándose la accion con el dia. Tuviéron un soldado muerto; el Capitan de granaderos del Regimiento de infantería de Voluntarios de Castilla D. Pablo Betancourt, el Cadete del de Mallorca D. Juan de la Fuente, y 26 soldados heridos; y el Capitan del mismo cuerpo de Voluntarios D. Carlos Albornoz, y 2 soldados contusos;

los

los enemigos dexáron 4 muertos en el campo, y se cree retiraron otros, y crecido número de heridos."

El mismo General en oficio de 8 del actual remite copia del que recibió en 30 último del Mariscal de Campo D. Gregorio de la Cuesta, Comandante del Seu de Urgel, que literalmente es como sigue:

„ Resuelto á volver segunda vez á la Cerdaña con el objeto de apoderarme de ella, ó á lo ménos llamar hácia aquella parte la atencion del enemigo, y distraer sus fuerzas empeñadas por la parte de Camprodon, salí de la Seu de Urgel la mañana del 25 del corriente en 3 columnas. La primera mandada por el Brigadier D. Pedro Rodriguez de la Buria, y compuesta de 600 hombres de su Regimiento de infantería de la Reyna, de 360 Voluntarios de Gerona, mandados por su Coronel D. Joseph Joachín Martí, de 80 dragones del Regimiento de Sagunto, mandados por el Teniente Coronel D. Francisco Pastor, Capitan del propio cuerpo, y de 3 compañías de paisanos armados, que componian 400, y eran mandadas por D. Tomas Segura, D. Francisco Carreu, y Francisco Isern, debia subir por la izquierda del rio Segre, apartándose del puesto de Belver para caer inopinadamente sobre Puigcerdá por su espalda, cortando la retirada hácia Mont-Luis. La segunda, mandada por el Brigadier D. Christóbal de Rutiman con 350 hombres del Regimiento de Suizos de su nombre, 60 dragones del de Sagunto, y 600 paisanos del partido de Urgel, mandados por el Caballero D. Mariano Marañoso, debia subir por la derecha del Segre, y atacar á Belver. La tercera, mandada por el Brigadier Don Benito Pardo de Figueroa, y compuesta de 400 hombres de su Regimiento de infantería de la Princesa, de otros 60 dragones, y 800 paisanos del Partido de Cervera, mandados por su Corregidor el Coronel D. Jayme Doyle, debia subir tambien por la derecha, y pasar á interponerse entre Belver y Puigcerdá sobre el puente de Soler para interceptar la comunicacion y socorro entre aquellos dos puestos, y auxiliar el ataque de ámbos, teniendo guardada su espalda por 600 paisanos de la Cerdaña, Berga y Manresa, que baxaban de las alturas del Pendis, mandados por el Brigadier D. Máteo Henriquez.

Al amanecer del 27 entré con la segunda y tercera columna á la vista de Belver por los pueblos de Olla y Pi, á cuya intermediacion estaban ya formados en batalla unos 300 Franceses

situados ventajosamente, y mandé que los atacase el batallón de Rutiman, que despues de alguna resistencia consiguió ponerlos en huida hácia Belver, lo que facilitó acercarnos baxo del tiro de su cañon, y ver con mucha claridad las fuerzas enemigas, que constaban de 200 hombres, apostados muy ventajosamente en 2 cerros, defendidos por un retrincheramiento y algunas piezas de campaña: en el de nuestra izquierda se presentaban unos 500, y los demas en el de la derecha nuevamente fortificado. Estas fuerzas eran casi dobles de las que me habian asegurado las últimas noticias, y superiores al número de tropas que yo podia oponerles; pero la importancia de aquel punto que me franqueaba la Cerdaña, la animosidad que me pareció haber visto en nuestros soldados con el buen suceso del primer encuentro, y la necesidad de cooperar con la primera columna avanzada hácia Puigcerdá, me persuadió á tentar el ataque contra el cerro de la derecha, llamado Monterox, para lo qual hice acercar las tropas de la segunda y tercera columna y los dragones de ámbas, mandados por el Coronel D. Ramon de Villalba, y las llevé al ataque que comenzáron con vigor; pero el vivisimo fuego del enemigo y su firmeza extraordinaria no permitió forzar su retrincheramiento con tan cortas fuerzas, y me ví precisado á retirarlas á una altura inmediata, fuera de su cañon, para evitar la continuacion de un estrago, que ya me parecia infructuoso. El enemigo salió de su trinchera para perseguirnos; pero se contuvo en el momento que nos vió esperarle en la primera altura, desde la qual me retiré despues á Montellá, distante poco mas de media hora, á dar algun alimento y descanso á mis tropas fatigadas con el calor y larga marcha, resuelto á volver contra Belver á lo ménos para evitar que su guarnicion se dirigiese á Puigcerdá contra la columna de Rodriguez de la Buria, quando á pocas horas tuve la noticia de que esta, habiendo atacado al amanecer el paso preciso de Taltendre, y arrojado unos 200 Franceses que le guarnecian, matándoles 12 con el Oficial Comandante, habia baxado al llano de Puigcerdá, dexando 180 paisanos en el desfiladero de Taltendre para guardar su espalda: que á la vista de Puigcerdá, habiendo reconocido unos 30 caballos enemigos á la otra parte del rio, le vadeó el Teniente Coronel D. Francisco Pastor con una partida de sus dragones, y los persiguió con mucho empeño hasta matarles 4 que pudo alcanzar, ahuyentando á los demas, y volvió á incor-

porarse con la infantería de la Buria, quien por noticia que tuvo de que los enemigos habian vuelto á ocupar á Taltendre, y que una columna salia de Puigcerdá con direccion hácia la altura amenazando cortar su retirada, determinó emprenderla por la aspereza de las montañas de la Llosa con pérdida de una parte de su bagage y de algunos soldados extraviados, á quienes el cansancio y la subida no permitió seguir el grueso de la columna."

Noticia de los muertos, heridos, prisioneros, 6 extraviados en la expedicion de la Cerdaña el dia 26 de Junio de 1794.

<i>CUERPOS.</i>	<i>Muertos.</i>	<i>Heridos.</i>	<i>Prisioneros 6 extraviad.</i>
Reyna.....	.....	.....	.....53.
Princesa.....	....11.....	....11.....	....21.
Gerona.....	.....	.....	....73.
Rutiman.....	....54.....	....23.....	....61.
Sagunto.....	....1.....	....3.....	.....
Paisanos.....	.....	....7.....	.....
<i>Total.....</i>	<i>....66.....</i>	<i>....44.....</i>	<i>...208.</i>

Han sido gravemente heridos el Capitan D. Estéban Leal, y el Subteniente D. Joseph Lanza, de la Princesa, y el Capitan D. Joseph Larraga, de Sagunto. Contusos el Brigadier D. Benito Pardo de Figueroa, Coronel de la Princesa, un Capitan y 4 Subalternos; de Rutiman dos Capitanes y dos Subalternos; y el Capitan de granaderos de la Princesa prisionero."

El dia 11 del corriente por la tarde se celebró en la Iglesia de S. Gil de esta Corte Capitulo de la Real distinguida Orden Española de Carlos III: presidido por el Emmo. Sr. Cardenal Patriarca, Gran Canciller de ella, á que concurriéron varios Caballeros así Grandes Cruces como de las otras clases; y despues de haberse recibido y hecho su profesion en la forma establecida varios Caballeros novicios, se cantó el Oficio de difuntos por los que han fallecido desde la institucion de la Orden. En la mañana siguiente se dixéron muchas Misas rezadas con el mismo objeto, y sucesivamente se congregó de nuevo el Capitulo á las 9 y media en punto, á cuya hora se cantó con toda solemnidad Misa de Requiem, en que ofició de Pontifical, como en la funcion de la tarde anterior, el Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, Prelado Gran Cruz de la Orden, habiendo asistido en ámbos dias la música de la Real Capilla.

La Real Compañía de Seguros terrestres y marítimos continúa asegurando de incendios y hundimientos todos los edificios de esta Corte, como los demas del Reyno, y ha acordado por punto principal que para evitar á los que quieran asegurar en ella, los gastos de tasacion y reconocimientó por peritos, correrá los expresados riesgos de incendio y hundimiento por todo el valor en que se convengan los interesados con la Direccion de la misma Compañía en esta Corte, y en el interior del Reyno con sus comisionados, á fin de simplificar las formalidades de dichos Seguros, y facilitar á toda la nacion tan ventajoso beneficio, que le proporciona constantemente la seguridad del valor de sus haciendas contra toda desgracia, libertándose por este medio todo propietario de la pérdida tan sensible que resultaria en qualquiera de los casos adversos referidos, y muchos de su ruina. Igualmente ha acordado que en caso de pérdida, si esta excede de la tercera parte del valor dado á la finca asegurada, quedará á su arbitrio el pagar los daños tasados, ó admitir el abandono del edificio, entregando el total valor convenido, á fin de evitar toda desavenencia, en verificándose semejante desgracia. De un beneficio tan ventajoso puede disfrutar qualquiera propietario, mediante una contribucion cortísima; pues en Madrid una casa regular se asegurará al año por un peso de 15 rs. vn. por cada 100 de valor que se dé al edificio, y las casas de mayor peligro á proporcion. Para las del interior del Reyno, será poco mas segun las circunstancias.— Todo esto se hace saber al público para que el que quiera hacer asegurar sus propiedades acuda en esta Corte á la Direccion de la misma Compañía, establecida en la corredera de S. Pablo, núm. 6: en Barcelona á los Sres. Duran, Llanzá y Gassó: en Valencia á D. Melchor Ferrer: en Cartagena á los Sres. Bellon, hermanos y Compañía: en Málaga á D. Joseph Manescau é hijos, y Compañía: en Sevilla á D. Saturnino Dominé: en Vigo á D. Buenaventura Marco del Pont: en el Ferrol á D. Antonio de Anido: en la Coruña á los Sres. Lopez y Sagastizabal: en Santander á D. Joseph Fausto de Viidosola: en Bilbao á D. Luis de Landaluze y D. Ignacio de Hereño: en Granada á D. Joseph Mariano Brun: en Jaen á D. Juan de Esponera: en Vinaroz á D. Nicolas Vallester: en Benicarló á D. Reynaldo Macdonell y Compañía: en Murviedro á D. Domingo y D. Juan Ventura Pulles: en Denia á los Sres. Barbarin y Compañía: en Palma á D. Juan Bautista Billon: en Pontevedra á D. Fran-

cisco Genaro Angel: en Rivadeo á D. Antonio Perez del Ingerito: en Ovicdo á D. Pedro Fernandez de la Juncal: en Santa Cruz de Tenerife á los Sres. Madan, hermanos y Compañía: todos comisionados de la referida Compañía, y que se hallan con las instrucciones y facultades necesarias.

*En la Gazeta del 8 de este mes, capítulo de Madrid, se puso dos veces equivocado el apellido de D. Rafael de Aysa, primer Teniente del Regimiento de infantería de Africa y Ayudante de las compañías de alternacion del ejército de Navarra, que murió de resultas de la funcion del 23 de Junio, que allí se inserta: debiendo leerse Aysa en lugar de Ainza.*

Historia crítica de España y de la cultura Española, por D. Juan Francisco de Masdeu: tomo 13 que contiene la religion, gobierno y cultura de la España Arabe. Se hallará con los anteriores en casa de Sancha, á la Aduana vieja.

Teatro histórico-crítico de la eloqüencia Española: tomo 5.<sup>o</sup> y último, que comprehende los reynados de Felipe IV y Carlos II. Los subscriptores lo recogerán en la Librería de Frances, calle de las Carretas, y en Barcelona en la de Ribas. Véndese con los antecedentes en casa de Sancha, á 18 rs. cada uno á la rústica, y en pasta 22. Con este tomo remata la coleccion de los selectos exemplos y escritores prosaicos, dignos maestros del habla castellana, y dechados perfectos de su elegante, pura y noble frase, casi olvidada hoy con la inundacion de pésimas traducciones. Al modo que en los anteriores tomos, precede á este una introduccion, en que se manifiesta el estado que tuviéron en los dos referidos reynados la eloqüencia y la lengua Española, y se señalan las causas y el progreso de su corrupcion y de las extravagancias del ingenio y del estilo, que no respetaron á la santidad del púlpito. Los autores que contiene este tomo son D. Francisco de Moncada, Don Carlos Coloma, D. Francisco de Quevedo, D. Diego de Saavedra, el P. Baltasar-Gracian, el P. Eusebio Nieremberg, y D. Antonio de Solis. En el compendio de la vida de cada autor se hace un exâmen filosófico y retórico del estilo de cada uno, juzgando con rigurosa imparcialidad sus defectos y sus perfecciones para el comun desengaño y enseñanza. Esta obra, cuya lectura es hoy tan necesaria no solo á los nacionales, sino tambien á los extrangeros aficionados á nuestra lengua, abraza un ramo muy ameno é instructivo de nuestra historia literaria desde el siglo XII hasta fin del XVII. Las muestras escogidas que ofrece este Teatro en todo género de estilos, podrán restaurar la lengua perdida, familiarizando los lectores con la castiza frase y hermosa diction de los padres de ella: y servirán, quando no se consiga la enmienda, para confusion de los que en las traducciones y en el trato cortesano desfigurán su idioma patrio vistiéndole á la extrangerá.

Adiciones á la Disertacion sobre la aparicion de S. Isidro en la ba-

talla de las Navas : por el Dr. D. Manuel Rosell, Canónigo de la Real Iglesia de S. Isidro de Madrid. Las adiciones son cinco : en la 1.<sup>a</sup> se da noticia de la Carta histórico-apologética en que D. Juan Antonio Pellicer combate la aparicion de S. Isidro : se enumeran los yerros de su anterior escrito : se indican los muchos de que se desentiende ; y se expresan algunos errores en que se afirma. La 2.<sup>a</sup> evidencia ser falsas las acusaciones que Pellicer publicó contra Rosell en la Gazeta de 10 de Mayo de 1793, y principalmente que la Bula que en su Carta alega es apócrifa y suplantada modernamente en el Bulario magno ; y que lo contrario de lo que dice Pellicer consta de los procesos y de la verdadera Bula de la canonizacion de S. Isidro. En la 3.<sup>a</sup> se manifiesta la falta de discernimiento en orden á escritos y á escritores que resalta en la Carta de Pellicer, como tambien su oposicion á lo maravilloso : se desvanecen todas sus razones contra la aparicion ; y con los testimonios de todos los críticos defensores del argumento negativo, se convence que no tiene fuerza contra la aparicion, y que no puede engendrar contra ella probabilidad alguna. La 4.<sup>a</sup> prueba que es infundado y voluntario asegurar que el Jesuita fingidor Gerónimo Roman de la Higuera inventó la aparicion de S. Isidro. Con este motivo se averigua el tiempo en que el referido escribió su historia inédita de Toledo, se recorren los dichos de los testigos, los testimonios de los escritores, y con documento auténtico y legal se convence que ni la inventó, ni la pudo inventar el forjador de los falsos cronicones. La 5.<sup>a</sup> contiene una certificacion de varios documentos que prueban decisivamente la aparicion de S. Isidro, sacados por la mayor parte de los procesos, y se añaden algunas advertencias en que con doctrina de Benedicto XIV se declara la fuerza que les corresponde. Se hallará en las Librerías de Baylo y de Hurtado, calle de las Carretas ; y de Copin, carrera de S. Gerónimo. En las mismas se venden tambien la Disertacion y la Apología sobre el mismo asunto.

Curacion práctica de la gota, aprobada por el Real Tribunal del Proto-Medicato, escrita en frances por Mr. Coste, Doctor en Medicina, Consejero y Médico de los Guardias del Rey de Prusia ; traducida de la 4.<sup>a</sup> edicion, y aumentada con un tratado de aguas minerales, por D. Ramon Tomé, profesor de Cirugía en esta Corte : obra útil á los profesores y á los dolientes, por la circunstancia de que con solo observar su método pueden conducirse ellos mismos en la curacion de su enfermedad. Véndese en la Librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios.

Aritmética y ortografía selecta de la lengua castellana. Véndese en la Librería de Romeral, calle de Barrio-nuevo.

Tercera y última sonata para forte-piano, por el Sr. Pleyel, op. 25 : seis sonatinas del mismo autor para dicho instrumento : libro 2.<sup>o</sup>, consiguiente al 1.<sup>o</sup> que se anunció : seis minues á dos violines y baxo. Se hallarán en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe el Real, como asimismo diferentes obras del mismo autor, de Haydn, Koseluch &c.